

AÑO III.

NUM. 583.

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

EL DIARIO

REDACCION:

DIRECCION Y ADMON.:

Alfonso XIII, 4 dupl.º entre.
No se devuelven originales.

Orihuela 15 de Marzo de 1907.

RUM QUINA Y COLONIA Gal

EL MURCIANO

Alfonso XIII, 4

ORIHUELA

DEL CIELO

El tercer satélite de Júpiter

Ahora que Júpiter está sobre nuestro horizonte brillando de un modo extraordinario, no estará de más recordar algo sobre sus satélites.

Los cuatro principales satélites del planeta Júpiter, cuyo descubrimiento fué uno de los primeros éxitos de Galileo con el anteojo de su invención, son unas lunas de considerable volumen. Uno de ellos, mayor que la tierra que habitamos, otro mayor que la luna nuestra; otros dos apróximadamente como ella.

Quien haya contemplado con un buen telescopio el aspecto del interesante disco de Júpiter y de sus satélites, recordará que estos no aparecen como puntos brillantes á la manera de las estrellas, sino como discos iluminados, pero sin el brillo estelar y tan pequeños, que no se puede distinguir en ellos detalle alguno con instrumentos de poca potencia.

Esta observación puede hacerse ahora, pues Júpiter se halla bien visible en la mayor parte de la noche; situado sobre la constelación de Orión; parece una estrella de primera magnitud; de más diámetro aparente que Sirio, que está debajo del mismo Orión, pero sin destellos, en lo cual se distinguen los planetas de las estrellas fijas.

Los particalares no, pero los astró-

nomos pueden apreciar el diámetro de cada satélite de Júpiter, pues ya ha logrado la ciencia determinarlo y conocer la distancia á que se hallan de su planeta y del nuestro. Actualmente se admite para esos satélites los siguientes diámetros: Para el número 1 (orden de distancia al astro) 3.950 kilómetros; para el 2, 3.390; para el 3, 5.730; para el 4, 5.380: Así el satélite mayor de estos es el tercero, que á veces se hace perceptible, hasta con anteojo, para una vista excelente, y hallándose el satélite á sus mayores distancias angulares de Júpiter (elongaciones).

Sobre este satélite nos cabe á los españoles la gloria de que un compatriota haya hecho estudios muy curiosos, de los cuales se habló con elogio en el extranjero, y aquí... ni con elogio, ni sin él, pues no se habla ni se escribe, ni de ello se preocupa nadie.

Es el caso que el director del observatorio Fabra de Barcelona Sr. Comas Solá, ha podido obtener el primer dibujo de la topografía de ese satélite, valiéndose de un instrumento, no de los más potentes, esos no «se crían» para observatorios españoles, porque cuestan muy caros, sino con un ecuatorial de 38 centímetros de abertura, y cerca de 7 metros de longitud, su aumento de 450 y 470. Sin duda, la lente de ese anteojo, es una maravilla de pulimento, porque con instrumentos mucho más grandes, y bastante abundan en no menos excelentes manos, no se ha podido

conseguir tal descubrimiento. Bien pueden haber contribuido mucho lo limpio y transparente del cielo español,

El mapa del satélite tercero de Júpiter, presentado por el Sr. Comas Solá, es muy parecido en su aspecto á los antiguos mapas de Marte, planeta cuyo diámetro es mayor sólo en 1.000 kilómetros al del satélite en cuestión, pues Marte está mucho más cerca de la Tierra que el sistema de Júpiter; con un telescopio pequeño, Marte aparece más próximo (es decir, más grande) á nosotros que Júpiter observado con un telescopio de los mayores.

Según las observaciones del Sr. Comas Solá, también en ese satélite número tres existe una mancha de hielo en su polo norte y en el borde del disco, y una faja ancha, oscura, en el ecuador. Las demás partes vuelven á ser claras, aunque no tanto como la mancha polar.

Es claro que de ahí no se puede deducir rigurosamente que las partes claras son tierras y las oscuras mares, ó aquellos hielos en su polo; pero se ha demostrado que los satélites de Júpiter deben disfrutar bastante calor, pues su planeta, alrededor del cual giran, se halla todavía en estado incandescente en su superficie, que es enorme, y puede transmitirles más calor que á nosotros el sol.

Los trabajos del Sr. Comas Solá han llamado mucho la atención en el mundo científico, donde sus mapas han sido reproducidos, y hoy se estudian por los astrónomos atentamente.

El pródigo

Cuando un hombre ligero de cascos se casa con una mujer prudente, puede decirse que tiene á su lado la Providencia.

Porque la prudencia y la sabiduría se dan la mano formando una sociedad en comandita.

Irreflexivo en alto grado era D. Juan, hombre acaudalado, quien mientras estuvo sujeto á la patria de potestad tascó el freno de la tocañería de sus padres, y luego al heredar pingüe patrimonio, al verse mozo y con mucho dinero, buscó el desquite en la prodigalidad como hacenen su caso otros desequilibrados.

Por fortuna, casó con mujer que á sus notorias virtudes á falta de metálico dote llevó el tesoro de una admirable rectitud de juicio.

Era rectilínea, como ahora se dice.

Viendo que con sus advertencias saludables y encarecidos ruegos no podía atraerle a buen camino, obstinado su esposo en tirar á manos llenas el dinero heredado, adoptó el prudente acuerdo de prevenirse contra la probable ruina, teniendo en cuenta que quien no mira adelante se queda atrás con todas sus funestas consecuencias.

Y siempre que su marido salía para ir de francachela, se le acercaba mimosa diciéndole entre halagos y súplicas:

--Menester es, esposo mío, que del dinero que llevas encima, me des alguno para mis pobres. Pues es dinero que no ha de volver más seguramente, y bueno me parece que deje huella en algún beneficio para los desgraciados.

No rehuía él la sangría, á fuerza de generoso, y en la proporción que juzgaba equitativa, la entregaba á su mujer algunas cantidades.

Y así gastaba menos en sus locas correrías por el mundo, unas veces en bacanales escandalosas y orgias repugnantes y otras en los azares y contingencias del tapete verde.

Transcurrieron algunos años de funestos derroches, vendiendo é hipotecando sus fincas con todo su inevitable acompañamiento, préstamos á interés ruinoso, hasta que llegó la catástrofe como el trueno final en los fuegos de pirrotécnia.

Ya no hubo ni que vender ni que empeñar, encontrándose sin recursos ni crédito. La quiebra total con todas sus amarguras y desnudeces siguió á todo esto.

--Ahora me toca á mí-- le dijo la esposa-trabajar para alejar de nuestro hogar la miseria. Voy á establecerme.

--¿Y con qué dinero?-- le preguntó el desdichado sufriendo la pesadumbre de su propia desgracia.

-- Pienso poner una tienda de modas, con el dinero que me ibas dando. Todo reunido forma un buen fondo de reserva.

--¿El que me pedías para los pobres?

-- Los pobres á que aludía éramos nosotros. Veía venir la pobreza á paso de carga.

Y con aquel dinero cercenado al libertinaje y aplicado ahora al trabajo fueron felices.

La prudencia y la laboriosidad remediaron los efectos de la crápula.

Antonio Fernández y García.

VIEJOS Y JOVENES

Los pobres viejos ya nada esperan, que del camino tocan el fin.

¡Cómo descienden, como se hunden sin esperanzas, sin porvenir!

Todos los goces los abandonan, de sus sentidos huyó el amor; melancolías y enfermedades es el cortejo que les quedó.

En los recuerdos buscan consuelo, cuando lo que hace más padecer, es acordarse del tiempo alegre en la hora triste de la vejez.

Débiles, solos, desengañados. á lo sombrío cual sombras van, tristes las almas, acongojadas, con lo ignorado del más allá.

Los pobres viejos ya nada esperan, ni la fortuna ni la salud. Huyó el anhelo de sus sentidos y de sus ojos huye la luz.

¡Pobres muchachos! Se créen felices por un descanso del padecer.

¡Cuántos pesares, luchas y horrores han de ir brotando bajo sus pies!

Piensen, incautos, que han conquistado una durable felicidad, porque las locas fascinaciones breve sendero cruzando van.

Hoy son esclavos de sus pasiones y en pugna viven con la razón.

Buscan los goces donde no existen corriendo, ciegos, tras el dolor.

La paz ignoran que dan los años, cuando el descanso se vé venir, y nó se sufre con los impulsos de vanidades ó envidia vil.

¡Pobres muchachos ilusionados con fantasías de juventud, ciegos corriendo tras de una dicha que es la quimera de un cuento azul.

Frank.

INFORMACION

Firmado por algunos individuos del gremio de patronos panaderos, se ha repartido por nuestra población una hoja impresa por la que se hace saber al público, que desde el día 23 próximo no admitirán los hornos para cocer, el pan confeccionado en las casas particulares.

No ha llegado á nuestras manos ninguna de esas hojas y, por lo tanto, no podemos comentarla hoy tan extensa y detenidamente como quisiéramos.

Ese acuerdo de los patronos panaderos ha sido pésimamente recibido por la opinión, que vé en ello una medida injusta, aconsejada por el egoísmo de unos cuantos contra la clase más necesitada, contra la humilde y harto aporreada clase jornalera, que es precisamente la que busca economía fabricando el pan en sus propios domicilios.

No, todos los tahoneros no pueden adherirse á ese acuerdo, no puede ser, no debe ser.

En otro caso las autoridades deben suprimir con ellos toda clase de contemplaciones y tolerancias. El precio de las harinas ha bajado notablemente y, sin embargo, el pan siempre se vende al mismo, si no cambia para subir. Que establezca el Ayuntamiento una tahona reguladora y, entonces, ya pueden los horneros cerrar sus hornos al pan de la clase humilde.

Ade más, puede muy bien obligarse á los vendedores de tan indispensable artículo á que sellen las piezas con la marca del establecimiento ejerciéndose por la autoridad estrecha vigilancia para que al pan no le falte nada de su peso.

Nosotros estamos siempre al lado de la razón y esta vez no la tienen los panaderos.

La tiene el pueblo.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta á nuestros queridos amigos y compañeros en la prensa alicantina D. Eutaquío Tomasetti y

D. Eduardo García Marcili.

Se está arreglando el trozo del camino comprendido entre la iglesia de S. Gregorio y la calle de Calderón de la Barca.

A causa de una ligera dolencia se encuentra en cama la distinguida Sra. doña Acacia Rufete, esposa de nuestro particular y buen amigo D. Alvaro García de Burunda.

Han regresado de Valencia, los aplicados estudiantes, D. Juan Belda, D. Matías García y D. Manuel Franco Rufete.

Los amigos políticos de D. Federico Linares, le obsequiaron anoche con una serenata por haber sido proclamado diputado provincial.

El adoquinado de la calle Mayor ha sido levantado, con objeto de dejarle en buenas condiciones.

Anoche por entretenerse en el «inocente» juego de arrojar piedras en la vía pública, fueron conducidos al depósito municipal José Muñoz de 17 años, y José Cabrera de 14.

Mañana se reúnen casa de D. Enrique Ferrandiz, los propietarios de tierras del partido del «Escorattel», con objeto de acordar si los gastos que ocasionen los trabajos para el riego de las 5.000 tahullas, ha de hacer se

por cuenta de los mismos, ó por una sociedad extraña.

De tan importante asunto nos ocuparemos más detenidamente.

Ayer pudo ocurrir una desgracia en la bajada del puente de poniente.

Un carro que subía cargado de piedra, por la fuerza de la enorme carga y sin que pudiera dominarlo la caballería que lo arrastraba bajó la cuesta con tanta fuerza, que fué á detenerse contra la puerta de la confitería del Sr. Reymundo, rompiendo las maderas de aquellas.

Milagrosamente no aplastó el carro á dos muchachos que allí había.

Los transeuntes sufrieron un susto de primera.

CHARADA

Por decir que es «prima dos»,
la «tercia-cuarta» de «todos»,
le dieron un «segunda cuatro»
á mi amiguito Bartolo.

Ay.

La solución mañana.
A la de ayer.

A-NA-CLE-TO.

JOSE ROMAN

Corredor de Comercio, Colegiado

Ofrece su despacho Corredera 26 y en la Sucursal del Banco de Cartagena de esta ciudad, para toda clase de negocios mercantiles con prontitud, reserva y economía, los dias laborables.

OCASION

Se vende una sillería á falta de tapizar compuesta de diez sillas, cuatro sillones y un sofa. Además una mesa de escritorio y un entredos.

Información en esta redacción.

En la Freneria, núm. 33

Gran centro de encargos á domicilio

entre

Murcia, Cartagena, La Unión, Archena, Blanca, Cieza, Calasparra, Orihuela, Elche, Alicante, y Torrevieja, y todos los puestos intermedios en ambas líneas á cargo de

ANTONIO ROS CLARES

con sucursales para recoger y entregar los encargos en las poblaciones siguientes:

En Murcia: Antonio Ros Clares, Freneria, 33

En Cartagena: Gregorio Briones, Duque 4. drogueria En La Unión: Pedro González Tacer, 8. En Elche: Francisco Ferrandiz.

En Alicante: Manuel Brú, Calatrava, 14

En Orihuela: Justo Giménez Fabregat, Corredera, 10, En Torrevieja: Manuel Bru, Caballero de Roda En Cieza: Luis Aneya, Comercio.

Salida: Todos los dias por los trenes de la mañana y regreso en los trenes de la tarde.

El servicio entre Murcia y Orihuela en este Centro se hace á todos los trenes.

Los encargos de Cartagena para Orihuela y Torrevieja se entregarán en la misma noche, para lo cual se viaja todos los trenes entre Murcia y Alicante en combinación con el tren correo de Cartagena.

Prontitud, economía y responsabilidad para toda clase de encargos, en la Freneria, 33.

Con motivo de la presente temporada de baño y para complacer á mis clientes, esta Agencia de la Freneria, 33, ha montado un servicio especial para las playas de Alicante Santapola, Torrevieja San Pedro del Pinatar, San Javier, Los Alcázares Lós Urrutia, Los Nietos, Cabo de palos y viceversa

No equivocarse para este servicio, agencia de encargos de la Freneria, 33.

Joaquín Sánchez Ballesta

Representante de los señores ingenieros D. Tomás Aznar é hijos, tiene el gusto de ofrecer al público todas las maquinarias para la elaboración de la fabricación de vinos y aceites con las nuevas pisadoras mecánicas, y los últimos modelos de prensas con columnas de doble palanca y jaula interior, prensas de cuatro columnas sistema racional y prensa hidráulicas con cilindros de acero fundido y todo cuanto se pida en estos artículos.

También ofrezco vigas de doble tiro es de cocia, fundición de columnas, balustradas para escaleras y balcones y todo lo concerniente á fundición y maquinarias, para lo cual presentaré á quien lo pida dibujo planos y presupuestos con precios sumamente reducidos.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene en el Rojo el practicante.

Imp. de Luis Zerón.

MATA-LOMBRICES RUIZ

¡¡Salvavida de la infancia!!

Remedio eficaz heróico contra tan cruel y molesto padecimiento
De sabor agradable, excita el apetito, regenera y fortalece á los niños

CAJA UNA PESETA

Depósito: Farmacia del autor, Alfonso el Sabio, núm. 1 é Infanta, 35—Alicante, y en Orihuela farmacia de D. Manuel Ferris Alfonso XIII,

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.

Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.

Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.

Giros telegráficos. Cartas de crédito.

Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.

Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.

Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.

Apertura de cuentas corrientes.

CAJA DE AHORROS

Las impositciones en la misma devengau el 3 por 100 de interés anual, acumulables an 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año.

Loa fondos se reintegran A LA VISTA.

AGENCIA DE ENCARGOS

DE

Pascual Martinez

servicio fijo entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Elche, Alicante y pueos intermedios y su región en combinación ara Valencia y Barcelona.

AGENCIAS

En Orihuela D. Mariano Huertas, Roa omora 5. En Murcia D. Angel Cerdan, Socied ad, 13. En Cartagena D. José Gomez, S. Francisco 1. En Torrevieja D. Antonio Garcia, Rodas, 15. En Elche D. Diego Maciá, Cormisario, 5. En Alicante Pascual Martinez, Isabel 2.ª 2. En Valencia Sr. Cuenca, Calle del Lobo, 3. En Barcelona D. Enrique Valls, Paseo Colon 8.

Salidas para los indicados puntos, todos los días y regreso lo mismo.

El servicio entre Torrevieja y Albaterra se hace por Antonio Anierte, y entre Alicante

Nurcia y Cartagena por D. Pascual Martínez y su cobrino D. Antonio García.

NOTA. Siendc esta agencia la más antigua y acreditada de la región y la que cuenta con más garantías y seguridades para sus clientes, ruega a estos no sufran errores al entregar sus encargos. Agencia en Orihuela

Mariano Huertas, Rocamora, 5.

Aspirantes a Secretarios

de Ayuntamiento

De menos de 15.000 habitantes

Se hallan a la venta, al precio de UNA peseta el cuaderno, las

Contestaciones al Cuestionario de exámenes

Están completos los de Gramática y Derecho Administrativo y en publicación los de Aritmética, Contabilidad y Hacienda pública. Toda la obra constará de 30 cuadernos. Sus-

cripción 20 pesetas, obra completa, incluido Programa y Reglamento.

Se remite a provincias, franco de porte.

Ayuntamientos de mas de 15.000 habitantes

También tienen en prensa la Biblioteca Legislativa de la «Gaceta de Madrid» las «Contestaciones a todos los temas» de estos exámenes, con la colaboración de distinguidos catedráticos y publicistas. Precio del cuaderno, UNA peseta. La obra constará de 40 cuadernos. Por suscripción, 30 pesetas con el Programa y Reglamento. Remítese a provincias, libre de todo gasto.

Compañía Arrendataria de la «Gaceta» Pontejo. 8. Madrid

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos los estilos, encajes, reales, matices; punto vainica, etc., ejecutados con la máquina,

Doméstica bombi-

na central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

La Máquina para toda industria que se emplea en la codture

Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

tas 2'50 semanales

PÍDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

La Compañía Fabril

SINGER

Concesiones en España.

ADCOCK y C.ª

Sucursales en la provincia de Alicante

ALICANTE: Mayor, 12
ALCOY: San Lorenzo, 16
ORIHUELA: Mayor, 6